NUESTRA SEÑORA DEL LOSAR

REVISTA MENSUAL

Villafranca del Cid, 8 de Mayo de 1924

REDACCIÓN: RECTORÍA

ADMINISTRACIÓN: D. JOAQUÍN GARCÍA



SUMARIO

A nuestro futuro Pastor, La Redacción.—Aviso.—Acuarela litúrgica, Deseando Amar y Sufrir.— Evangelio, Teófilo.— A la Santísima Virgen (Soneto), Lope de Vega.—El mes de las flores, Anastasio.—Femeninas, Violeta.—A la Ascensión del Señor, Fr. Luis de León.—Otra vez Wenceslao, F. Guardiola, Pbro.— Religiosa.—Parlamenta serio-humorística, Un Clerical.—Rectorologio de la Parroquia de Villafranca del Cid.—A María, A. Grau, Sch. P.—Rusia.—Sección de noticias.—Suscripción para el arreglo de la casa-ermita.—Suscripción a la Revista—Correspondencia administrativa

GUÍA DEL CRISTIANO VILLAFRANQUINO PARA LOS MESES DE MAYO Y JUNIO

Mayo	1. Jueves.	Misa, comunión y hora santa con exposición del jueves eucarístico, a la hora acostumbrada:
,	2. 1.er Vierne	s de mes. Misa de Comunión de la Asociación del Corazón de Jesús.
	3. Sábado.	Salve, sabatina y rosario como los anteriores.
		Misa de Comunión de la Asociación de Esclavas y
,	4. Domingo.	niños de la Escuela Dominical.
,	6. Martes.	Misa rezada en el altar de San Antonio de Pádua por devotos.
,	8. Jueves.	Rogativa a la Ermita de San Miguel de la Puebla por la Villa.
,	10. Sábado.	Salve, sabatina y rosario como los anteriores.
	12. Martes.	Misa cantada en el altar de San Antonio de Pádua
		por devctos.
,	15. Jueves.	Misa de Comunión del jueves eucarístico a la hora acostumbrada.
>	17. Sábado.	Salve, sabatina y rosario como los anteriores.
>	20. Martes.	Misa rezada en el altar de San Antonio de Pádua por
		devotos.
	22. Jueves.	Misa de Comunión del jueves eucarístico a la hora
		acostumbrada.
>	24. Sábado.	Salve, sabatina y rosario como los anteriores.
*	26, 27 y 28.	Letanías de los santos.
>	29. Jueves.	Fiesta de la Asunción de N. S. Jesucristo. Se canta
		Nona con exposición por la Cofradía de San Blás.
,	31. Sábado.	Salve, sabatina y rosario como los anteriores.
Junio	3. Martes.	Misa rezada en el altar de San Antonio de Pádua por devotos.
3	5. Jueves.	Misa de Comunión del jueves eucarístico a la hora
		acostumbrada,
	6. 1.er Vierne	es. Misa de Comunión de la Asociación del Corazón

de Jesús.

Vigilia de Pentecostés. Es ayuno y abstinencia. Salve, sabatina y resario como los anteriores.

7. Sábado.

NUESTRA SEÑORA DEL LOSAR

Villafranca del Cid, 8 de Mayo de 1924

Reducción: Rectoria :: Administración: D. Joaquin Garcia





Bendita eres, Virgen María, del Señor Dios altíslmo, sobre todas las mujeres de la tierra. Tú eres la gloria de Jerusalén, tú la alegría de Israel, tú la honra de nuestro pueblo. Aleluya, Aleluya. (Judit 13).— Toda hermosa eres, María, y en tí no hay mancha original. Aleluya. (Cantic. 4).

A nuestro futuro Pastor

Nuestra Señora del Losar se complace sobremanera en enviar desde sus columnas cariñoso saludo y entusiasta felicitación al M. Iltre. Sr. Dr. D. Félix Bilbao y Ugorriza, Presbítero, Canónigo de la S. I. C. M. de Valencia, del Colegio de Doctores teólogos de la Universidad Pontificia Valentina y Catedrático de Instituciones Sociales en la misma Universidad, por haber sido nombrado Obispo Auxiliar de nuestra preclara Diócesis tortosina, y al propio tiempo que le testimonia su afecto, le desea fervorosamente un cúmulo de gracias y bendiciones celestiales tal que pueda, con ellas, regir con sin igual acierto los destinos de la gloriosa silla de San Rufo.

LA REDACCIÓN.

AVISO

Cuando esta Revista llegue a las manos de nuestros lectores habrán dado ya comienzo las obras tan necesarias y tan suspiradas de la Ermita de Ntra. Sra. del Losar.

Estas han sido adjudicadas a Joaquin Fabregat, carpintero y Angel Marin, albañil, vecinos de Villafranca. Se harán por etapas y con arreglo a lo que se recaude.

Esperamos pues, que cuanto antes, los Suscriptores a la Casa-Ermita hagan efectivas sus cantidades entregándolas al Administrador de esta Revista Rdo. D. Joaquin Garcia o a la Casa Rectoral.

Asimismo rogamos encarecidamente a todos los villafranquinos y devotos de la Virgen del Losar que se animen a aportar su óbolo para estas obras que han de ser el puntal más fuerte por el objeto a que se destinan, para la regeneración moral y religiosa del pueblo.

ACUARELA LITURGICA

El día 29 de Mayo y el día 8 de lunio conmemoraremos, respectivamente, con la Iglesia nuestra Madre, dos grandes festividades litúrgicas: la Ascensión de Nuestro Divino Redentor a los Cielos y la Pascua granada, de Pentecostés o del Espíritu Santo. La primera se celebra cuarenta días después de la celebración de la fiesta de las fiestas, esto es, de la Pascua de Resurrección, y en ella se recuerda y conmemora la fecha en que el Divino Emmanuel, después de su beneficioso tránsito por la tierra, «la deja en esplendoroso mediodía de primavera, envuelto en rayos de sol, nimbado de brillantísima nube».

El triunfo de Jesús es nuestrotriunfo: por El tenemos participación en la bienandanza eterna y gracias a El hemos sido elevados «por encima de los Principados, de las Virtudes y de las Dominaciones», según el sentir del Apóstol. Por el mérito de DEL LOSAR 87

la Redención nos son abiertas las puertas celestiales y desde la diestra del Padre ejerce de «Abogado, Mediador y Pontífice · en favor nuestro. Diez días después de la Ascensión de Cristo a los Cielos, la Iglesia celebra la Pascua del Espíritu Santo. La acción de este Espíritu consolador en medio de los hombres termina y corona la obra de la Redención de Cristo. Con la venida del Paráclito empieza el reinado de lesús, puesto que el Dios-Hombre, tomada posesión en el cielo de la gloria de su realeza tan sangrientamente adquirida, distribuye con generosidad entre los hombres las riquezas inefables del Espíritu Santo.

La Iglesia, en este día, nos muestra por medio del simbolismo de la liturgia, toda la profundidad y grandeza de los misterios que se conmemoran y que Dios quiere darnos a conocer mediante signos familiares y expresivos: «el viento impetuoso» símbolo de la gracia, una como lluvia de «llamas» en forma de «lenguas» figura del Amor de Dios ardiente como el fuego y símbolo de la nueva lengua que habían de usar los apóstoles en la predicación del Evangelio, son la representación visible de la divina misión del Espíritu Santo sobre la tierra. Por eso desde la fiesta de la Ascensión desaparece lesucristo del horizonte litúrgico y la Iglesia inaugura con la fiesta de Pentecostés la segunda parte de su ciclo, considerando la doble acción del Espíritu Santo en la Iglesia y en las almas. Sin embargo Cristo es, quizá más que nunca, en este período de Pentecostés, el centro de todas las ceremonias del culto, ya que la Iglesia, continuadora de la obra de Jesús, une las almas al único tronco, Cristo, que puede darles la vida abundante del espíritu. El color litúrgico de los ornamentos es el encarnado, símbolo del fuego del amor divino; meditemos estas verdades profundísimas y consoladoras de nuestra fe y levantemos los ojos a los cielos para mirar a nuestro Mediador e impetrar de su bondad la gracia santificante de su Espíritu consolador.

DESEANDO AMAR Y SUFRIR.



EVANGELIO

del primer Domingo después de Pascua de Resurrección, es de San Juan, c. 19 hasta el 31.

La resurrección de Cristo es el fundamento y la base de nuestra fe, porque resucitar por su propia virtud es propio y exclusivo de Dios. Ya lo había dicho Jesús a los judíos: «Destruid este templo, se refería a su cuerpo, y en tres días lo reedificaré», y a sus discípulos les dijo en otra ocasión: «Así como Jonás estuvo tres días en el vientre de la ballena, así estará tres días el hijo del hombre en el seno de la tierra». Luego nuestra fe no puede ser falsa, nuestra fe es verdadera.

Para que no hubiere lugar a duda respectivamente al hecho de la resurrección, el Evangelio de este domingo nos dice, después de explicarnos la aparición de Cristo en el cenáculo, en donde estaban reunidos los apóstoles que por no estar aquel día el apóstol Santo Tomás, se apareció de nuevo al cabo de ocho días y echándole en cara su incredulidad, pues no quiso dar asentimiento a lo que sus compañeros le explicaban, le dijo: «Ven, To-

más, y mete tus dedos en las hendiduras que han dejado los clavos en mis manos y pies y mete tu mano en la llaga del costado y no seas incrédulo sino fiel», con lo cual quedó disipada por completo la duda que pudiera alguno abrigar sobre si serían puras fantasmagorías y alucinaciones de los apóstoles las apariciones de Cristo resucitado a los mismos.

Domingo 2.º después de Pascua de Resurrección. El Evangelio está tomado de San Juan, c. 10, v. 14 hasta el 16.

Jesús es el buen pastor, tan bueno que da la vida por sus ovejas. Alimentó y continúa prodigando ese alimento a todos por medio de la predicación de las divinas verdades, primeramente por sí mismo, después por medio de sus ministros; y en la Iglesia ha dispuesto Sacramentos por los cuales son robustecidas las almas en las gracias celestiales. No es el Señor como el pastor mercenario que huye en el tiempo del peligro y abandona las ovejas dejándolas a merced del enemigo, no. sino que es aquel pastor solícito que ama tanto y es tan grande el cariño que siente por ellas que al perdérsele una deja el grueso del rebaño en el redil y va en busca de la oveja perdida, se la disputa con el enemigo, la arranca de entre sus garras y colocándosela en sus hombros invita a sus amigos a celebrar fiesta y regocijo por el hallazgo.

Domingo 3.º después de Resurrección. El Evangelio de esta dominica es de San Juan, c. 14 v. 14 hasta el 22.

Jesús, modelo soberano de los escogidos, nunca dejó de padecer

desde su nacimiento hasta su muerte, y por tanto cuantos le siguen tienen que imitarle en el sufrimiento si quieren ser participantes de una gloriosa resurrección que no ha de tener fin. Este es el espíritu verdadero, la tradición constante, porque no han de ser los discípulos de mejor condición que el maestro, y si éste fué vilipendiado, escarnecido y muerto en cruz, no más que por predicar la verdad y hacer bien, corona parecida le espera al que va tras las huellas de Cristo. Las contradicciones del mundo, las enfermedades, la muerte de seres queridos y apreciados, son, entre otros, medios de que echa mano la divina Providencia para depurar a sus escogidos: y mientras los mundanos parece que se divierten y gozan y los hijos de la cruz, preteridos y humillados, van de prueba en prueba y de mortificación en mortificación, todo ello será por espacio de poco tiempo, después de esta vida aparecerá Jesús, juez de vivos y muertos, para glorificar el dolor y castigar el placer y la iniquidad.

Domingo 4.º después de Resurrección. El Evangelio es de San Juan, c. 16 v. 5 hasta el 14.

Yo vuelvo a mi Padre y ninguno de vosotros me pregunta ¿a dónde vas? Antes por el contrario, la tristeza embarga vuestra alma y nadie se atreve a hablar de esta separación que es necesaria y conveniente para vosotros. Es necesario y conveniente que viváis privados de estos consuelos y me busquéis por el camino real de la oración y de la penitencia, es necesario y conveniente que las mayores tribulaciones se desaten contra vosotros y sufráis las más duras pruebas porque así se

DEL LOSAR 89

templará vuestro espíritu y adquiriréis caudal de méritos y sabréis ser verdaderamente cristianos.

Rodeados los discípulos de la protección de Jesucristo eran como niños que en su madre encuentran todo su amparo, pero la Iglesia naciente, la predicación del Evangelio, requería no niños de pecho, sino hombres de temple varonil, de espíritu de sacrificio, que supieran arrostrar los peligros del mundo y toda clase de contratiempos. Y por eso les habla el Señor ese lenguaje que tanto les pasma y admira.

Estas son hoy también las trazas amorosas de Cristo para con sus almas fieles. En los comienzos de su conversión derrama sobre ellas singulares delicias y consuelos; pero cuando el alma adelanta en la virtud, parece como que se oculta el Señor de ella teniendo que apurar toda clase de penas y dolores.

TEÓFILO.



A LA SANTÍSIMA VIRGEN

SONETO

Hermosa Virgen, si alabaros quiero por hermosa, por virgen, por prudente por humilde, magnánima y valiente, en excelencia a todas os prefiero.

Miro a Judit, sangriento el blanco acero, y clavando de Sisara la frente fuerte a Jahel, a Débora elocuente y a la humilde Ester rendida a Asuero.

La gracia de Abisag, y la dulzura de Abigaíl, que un rey venció con ella y de Raquel la candida hermosura.

Pero ninguna tuvo, Virgen bella después de ser más santa, honesta y pura gozo de madre y honra de doncella.

LOPE DE VEGA.



FI mes de las flores

El amor a la Reina de los Cielos tiene profunda v vasta raigambre en el corazón sencillo e ingénuo del pueblo crevente. Desde la cuna misma del Cristianismo en que aparece el culto a la Santísima Virgen fervoroso como una plegaria, ardiente como una lágrima y vivo como los colores de la amapola que tiñe de rojo nuestros trigales, hasta nuestros días en que culmina esplendoroso y riente como sol de mediodía no ha cesado ni un momento el pueblo cristiano de entonar cánticos de alabanza e himnos de gratitud a la que por su belleza y hermosura es considerada como la Reina de la Creación. Un reguero de entusiasmo se ha corrido por todo el mundo a favor de la siempre Pura y toda Hermosa y en todas partes, bajo todos los soles y en todo tiempo se ha ofrendado a la Santísima Virgen María el simbolismo más depurado de las bellezas todas de la creación visible. V desde la humilde violeta que pudorosa se oculta entre el verde césped y la menuda hierba de los prados hasta los robustos cedros del Líbano que majestuosos se yerguen en su cumbre desafiando los más fuertes huracanes, todo ha pasapor el tamiz del simbolismo cristiano para significar y celebrar las virtudes y magnificencias y exquisiteces de nuestra Madre y de nuestra Reina la Santísima Virgen María. Por eso los creventes han escogido un mes, el mes de Mayo, mes de las filores, para consagrarlo a la Reina de las flores la Rosa mística de Jericó. Acudamos pues, villafranquinos, durante este mes de Mayo a cantar endechas de amor ante el trono de la Virgen y pidámosle abundantísimas gracias para nuestra alma pero singularmente la gracia de la perseverancia final. Que este mes de Mayo, mes de las flores, sea para todos nuestros lectores un verdadero mes de María y de María del Losar.

ANASTASIO.

1%

FEMENINAS

VIOLETA

De nuevo «Violeta» ha visitado nuestra Redacción. Excusamos manifestarle nuestro más sincero agradecimiento y vivamente la deseamos alcance de nuestra Madre la Virgen Santísima del Losar ubérrimas gracias y copiosas bendiciones.

Almas devotas de María que tenéis la dicha de morar cabe el manto protector de nuestra excelsa patrona, todos a porfía trabajad para que se difunda la devoción a nuestra Losarica. El corazón rebosa alegría cuando la visitamos en su Ermitorio, y al exponerle nuestras necesidades sentimos en nuestro pecho gran esperanza de remedio.

Díganlo sinó cuantos han sido consolados en las diferentes ocasiones en que, apesadumbrados por alguna desgracia, han acudido a la que es Madre y auxilio de los cristianos.

¡Oh, piadosísima Reina! Dadnos a todos el don de una ferviente devoción hacia Vos y no desoigáis jamás nuestras plegarias. Mira ¡oh Madre querida! que en tus manos misericordiosas ponemos nuestra suerte seguros de salir airosos y vencedores de nuestros enemigos.

Yo quisiera tener el don de la elocuencia para pregonar vuestras grandezas y excelsas virtudes, pero ya que esto no me es dado, suplico a todos los lectores admiren en Vos la caridad sin límites que en tu benignidad y clemencia desplegas sobre todos y cada uno de tus hijos.

No necesita esta sin par Señora, los honores que nosotros le podemos ofrendar, pues es sumamente feliz y bienaventurada; pero su maternal corazón desea que nos lleguemos a ella para que así participemos de los sobrenaturales bienes que posee para remediarnos en lo temporal y eterno; en lo corporal y espiritual.

Nosotros, sus siervos, somos los que nunca nos debemos separar de ella con una conducta perversa e indigna de hijos de tal Madre, sino que, ufanos de poder ostentar nombre tan glorioso, debemos tener a gala obsequiarla y servirla tan perfectamente como en el cielo la sirven los ángeles y como en la tierra deben hacerlo esas almas que más que vida terrena, viven vida celestial.

María Santísima es tan poderosa que todo lo puede, tan misericordiosa que no puede dejar de oir nuestras plegarias siempre que éstas van acompañadas de una humildad profunda y de una confianza ilimitada.

No os olvidéis de mí, Virgen Purísima, y haced que siempre os sirva cual es razón lo haga la que se gloría del dictado de esclava rendida a los pies benditos de vuestra soberana Majestad.

VIOLETA.



A LA ASCENSIÓN DEL SEÑOR

Y dejas, Pastor santo, tu grey en este valle hondo, oscuro con soledad v llanto y tú, rompiendo el puro aire, te vas al inmortal seguro? Los antes bienhadados y los agora tristes y afligidos a tus pechos criados, de ti desposeídos ¿A dó convertirán va sus sentidos? ¿Qué mirarán los ojos que vieron de tu rostro la hermosura que no les sea enojos? Quien oyó tu dulzura, ¿qué no tendrá por sordo y desventura? Aqueste mar turbado ¿quién le pondrá ya freno? ¿Quién conal viento fiero, airado? **Cierto** Estando tu encubierto ¿qué norte guiará la nave al puerto? ¡Ay! nube envidiosa aun de éste breve gozo; ¿qué te aquejas? ¿Do vuelas presurosa? ¡Cuán rica tu te alejas! ¡Cuán pobres y cuan ciegos! ¡ay! ¡nos

[deias! FRAY LUIS DE LEÓN.

. 36

OTRA VEZ WENCESLAO

Día de gloria el de hoy: Jesucristo sale triunfante del sepulcro.

El año 782 de la era romana y 34 de J. C., muy de mañana, a la salida del sol, fueron María Magdalena y las otras Marías, prevenidas con aromas, a ver el sepulcro. Por el camino se decían mútuamente: jquién nos levantará la piedra del sepulcro? Habiendo llegado, vieron el sepulcro abierto y a un ángel vestido de blanco sentado sobre la piedra, el cual les dijo: «Jesús, a quien buscáis, no está aquí, ha resucitado. Id a decirlo a sus discípulos y a Pedro».

¡Milagro singularísimo...! ¡Página, la más hermosa y sublime de la Historia! Aleluya.

Fué ayer, cuando, luego de acostado, vino a mi memoria este recuerdo: esta noche ponía Wenceslao la aleluya en la puerta de la iglesia. ¿La habrán puesto este año? ¿Quién será el pintor? Y mirando una que desde niño conservo impresa en mi fantasía, me ha parecido ver a Wenceslao con su propio vestido ordinario de pie sobre un banco pegándola; y luego, ascender, ascender, como asido a una cuerda y a pulso, pero sin tal cuerda, trasponer el tejado de la iglesia y el campanario y seguir subiendo como globo de papel hasta que desaparece, para mostrarse muy pronto en compañía de San Roque asomado desde un balcón, igual al de su órgano de nuestra iglesia, en lo alto del firmamento. Me mira y se sonríe; sonrisa, que yo traduzco como expresión de agradecimiento, porque le recuerdo en la revista. Realmente he tenido esta visión. ¿Cual habrá sido la causa? La simple asociación de las ideas espuestas; la gloria de la resurrección que es realmente ascensión, la aleluya, el haberle visto subir una vez a un balcón en la forma indicada y señaladamente, el convencimiento que abrigo de que, si no está en el cielo, que ya lo estaba, la sola aleluya lo ha llevado. Obra que fué hecha solo por Dios y para Dios..., ella sola basta y sobra. No lo duden los mezquinos de corazón; pues que, por mucho menos le fueron abiertas las puertas del paraíso al buen ladrón el mismo día de su muerte. ¿Qué hizo el buen ladrón? No sabemos más sinó que fué un ladrón, que por sus crímenes fué condenado a morir crucificado: y él

mismo confesó, que con razón y justicia. Esto sabemos; y además, que gritó e insultó a Jesucristo después de haberlo hecho los que bajaban del Calvario y los príncipes de los sacerdotes para que aumentara en extensión e intensidad la cruel irrisión del hombre que va a morir. Pero enternecido e iluminado al ver tanta paciencia en nuestro adorable Redentor, le dirigió esta súplica: «Señor, acuérdate de mí cuando estuvieres en tu reino».

No hizo, ni dijo más; olvidó el adagio—piensa el ladrón que todos son de su condición—e hizo fortuna. No agrada a Dios que midamos sus bondades y computemos tiempos, como hacen los humanos, porque es infinito y eterno. Si vertió toda su sangre por salvarnos y bastaba un aliento...; bastará de nuestra parte un vaso de agua.

Si almas grandes y generosas como San Agustin llegaron a glorificar la culpa con estas palabras que ha recogido la Iglesia...! «¡Oh ciertamente necesario pecado de Adán que fué borrado por la muerte de Cristo! ¡Oh feliz culpa que nos mereció tener tal Redentor!» Evidentemente, porque donde abundó el pecado, sobreabundó la gracia de la sangre de Cristo derramada.

Real pues la visión, es también

real en su significado.

¿Lo es en toda su amplitud? ¿Ha sido llevado Wenceslao a los cielos tal como yo lo he visto, con su vestido de todos los días, viejo y cojo como era, o solamente su alma? ¿Es que subsiste y vive el alma separada de su cuerpo? ¿Habrá también cojos en el cielo? Esta será materia de otros artículos.

FEDERICO GUARDIOLA, *Pbro*. Segorbe, 20-IV-24.

RELIGIOSA

Importantísimas y de alta trascendencia son las noticias religiosas que debemos catalogar en nuestra Revista y comunicar a nuestros lectores de fuera, ocurridas en este pueblo durante el pasado mes de abril. Primeramente hay que señalar, con piedra blanca, la atención, el fervor y recogimiento con que han acudido los villafranquinos a las funciones del Santo tiempo de Cuaresma singularmente a los sermones morales que los Domingos, miércoles y viernes predicaba el activo Sr. Ecónomo.

El tema sugestivo de los mandamientos siempre nuevo y de candente actualidad desarrollado durante toda la Cuaresma fué objeto de favorables comentarios y de señaladísimos frutos. Nuestro aplauso más fervoroso a los católicos villafranquinos.

También hay que anotar con singular complacencia y agrado la noticia del feliz éxito obtenido en la celebración del nunca bastante ponderado Septenario de los Dolores que en este pueblo se celebra de una manera extraordinariamente fastuosa. No solamente la profusión de luces que transforma el altar mayor en un ascua de fuego, no solamente la asistencia nutridísima que llena cumplidísimamente las espaciosas naves del templo, no solamente los tradicionales cantos y música que electrizan a la ingente muchedumbre que asiste al Septenario, son factores que ensanchan el corazón y lo lubren a la más consoladora de las esperanzas, sino que también la palabra caldeada por el sacro fuego del amor a Cristo que el Rdo, Padre

93

Audí durante las siete noches dispensaba a sus oyentes hablándoles de asuntos tan interesantes como la fe, la blasfemia y el amor mútuo y la fervorosa actitud del numeroso auditorio que oía verdaderamente compungido y devoto tan trascendentales verdades, fueron notas de alto valor social y religioso que seguramente perdurarán en la memoria de todos los villafranquinos. Mil plácemes a cuantos contribuyeron a realzar tan solemnísimo Septenario y mil enhorabuenas a la simpática mayoralesa por su tino y acertada dirección de tales cultos religiosos.

Las funciones típicas de la Semana de Pasión importada de Oriente y celebradas todos los días en memoria de la «Vera-Creu» han sido solemnizadas como de costumbre en esta parroquia por la gente menuda siendo singularmente comentada la aparición de los «marraquets». También con todo esplendor se han celebrado este año las funciones litúrgicas de Semana Santa y Pascua de Resurrección asistiendo ingente multitud y dando las notas de realce el nuevo Ayuntamiento que en masa acudió a ella especialmente al Banquete Eucarístico en el día de Jueves Santo y la Asociación de los «Jueves Eucarísticos en la Comunión y Hora Santa.

A todos nuestros plácemes y sincera felicitación.

Una nota altamente simpática y profundamente religiosa la han dado también durante este Santo tiempo de Semana Santa en la Residencia de los PP. Jesuítas de Jesús (Tortosa) practicando los Santos Ejercicios los simpáticos y fervorosos villafranguinos Alvaro Monfort Fabregat,

Eladio Monfort Tena, Francisco Tena, Federico Colom Andrés, Antonio Tena Marín y Alfonso Tena Fabregat. Este alto ejemplo de civismo y de arraigados sentimientos cristianos debe cundir entre los hijos de Villafranca y esta ha de ser la levadura que sazone, estimule y mueva a la gran masa de católicos que existen en este pueblo pero que viven todavía adormecidos y aletargados por el enervante «qué dirán». Sursum corda y a formar decididos por el bien moral y religioso de Villafranca en las avanzadas de la fe cristiana. «NUESTRA SRA, DEL LOSAR» felicita efusivamente a dichos cumplidos varones por sus entusiasmos religiosos y les excita a no dejar el camino emprendido que es camino de regeneración, de paz y de orden social.



Parlamenta serio-humorística

Lectors de Nuestra Señora del Losar: ¿voleu que fem una cosa, tota volta que Toni no ha pasat per este bufete?... ¿Voleu que vos conte un cuentet?... ¿Si?... Anem allá.

En serta ocasió, un home que al cap portae una chimenera, vullc di, un sombrero de copa mol alt, un levitón que li aplegae al garrons i unes patilles que medíen lo menos tres pams, ere mol sabio y va tindre nesesitad de pasá un mar chicotet. Pa travesarlo utilise una de aquelles barques de antes que no podíen resistí els ímpetus de les tempestads. Puche a la barca i, anan, anan, li diu al barquero. —¿Vosté sap filosofía? —No, siñor. —¿Y historia natural i universal? —Tampoc. —¿Y cheografía? —No, siñor. —¿Y astro-

nomía? —¿Astro qué?—¡Astronomía, home! —No sé si se minche'n cullera o tenedó. —Pero, home, no sigue vosté majadero: aixó es una siensia que trate de les estrelles i de lo que pase per allá dal, i no minchá. —¡Ah! no siñor. —¿Pos vosté no sap res? ¿Cuans añs te? —Cincuanta nou. —Vosté'n tota eixa edad ha perdut micha vida, per que está fet un soquete per no sabé res.

— Mire, mon pare, de cuan jo ere chicotet, me va dedicá a remá per este mar, i, treballán, puc minchá el pa dur del pescadó; pero sé una cosa que quisá vosté no la sapie. — ¿Quina cosa es eixa? — Pues sé nadá. — ¡Ja, ja, ja! El sabio, al oí aquella afirmasió, esplote en una gran risa.

Parlan, parlan, el sel se posae negre, mol negre, al momen un tró mol esgarrat, i luego una tempestad de aire que agarre la barca per baix i la bolte, i sabio i barquero dins del aigua; i com el primé no sabíe nadá, li diu el barquero: yo, en tota la mehua ignoransia, he perdut micha vida, pero vosté, en tota la sehua sabiduría, la perdrá sansera perque no sap nadá. En efecte, el sabio se va ofegá i el barquero, nadán, se va salvá.

¿Vos ha fet grasia el cuento? Esta no es mes que la primera part, i ham de añadí la moraleja.

Tu, Pascual, eres mol ric. Tens finques en el terme, masíes en la Plana, billets que te guarde'l Banc de Valensia, i no tens atre afán més que ferte ric. Be, home, be; pero escolta: ¿saps nadá? vullc dí ¿saps la siensia de salvate?... ¿no?... pues mira: aquell chornalé que viu en el Maset, que no conte en michos pa la subsistensia més que'ls seus brasos i la Providensia, i no minche mai

pollastre, i que p'aná a Albocáse se veu presisat a utilizá el coche de mosén talóns perque no pot pagá el auto, sap nadá, vullc di, pense'n Deu que va sé'l primé pobre no obstán sé l'autó de les riqueses; pues pel matí s'encomane al Nostre Siñó i cuan se dirichís a treballá la tehua finca alse el cor a la Mare de Deu del Llosá i está conformad en el estad en que la Providensia l'ha colocat, confian que sempre l'asistirá.

Sin embargo, no te desesperes: estudia be la doctrina del Nostre Siñó i el Evancheli i vorás que no condene les riqueses sino en cuan de elles se fa mal us, i que el afán prinsipal ha de sé de serví a Deu i salvá l'ánima. ¿De qué aprofite al home, diu, el guañá tot el mon si pert el ánima, o lo que's lo mateix, si no sap nadá pel mar de este mon i s'ofegue al foc del infern?

Tú, Miquelo, eres mol sabio, estás engreit perque tens mol de talen i ostentes tituls académics, escolta, escolta: ¿saps nadá?... ¿saps la siensia de salvate?... ¿no?... pues mira: aquella agüeleta que viu en l'Arrabal o en les Eres, que no sap més que filá i que cuan anae a costura antigüamen no li enseñaen mes que les beseroles i posá un pedás en el chinoll dels sarahuells sap nadá perque's temerosa de Deu; pense tots els díes en la Mare de Deu del Llosá, li resa mol i ha deprés be la siensia de salvarse perque sempre asistís a sermó i cap día se chite sense resá el rosari.

¿Vols tú tamé dependre eixa siensia? Estudia un ratet cada día la Doctrina Cristiana, que la tens prou olvidá; i allí encontrarás que la verdadera sabiduría es el temó de Deu; i si fas una visiteta a la casa del tío Pere Botero, vorás allí a mols com-

95

pañeros que no van sabe nadá al pasá pel mar d'este mon.

Tú, Mersedes, eres mol guapa, tens un pamet de cara, llames la atensió per la tehua hermosura, els fadrins te aplaudeisen i dihuen: ara pase la reina, el ornato de Villafranca. Be, Mersedes, be; pero escolta esta pregunteta: ¿saps nadá?... ¿saps la siensia de salvate?... ¿no?.. pues mira: aquella choveneta del carré de San Roc, que no va vestida a la moda com tú, ni escotá, ni asistís al vals, pero que es mol honesteta en el mirá, parlá i vestí, sap, en la grasia de Deu, fuchí dels perills, encomananse a Nostre Siñó, te un ratet de orasió, visite de tan en tan el ermitori del Llosá i demane a la reina del nostre poble que li alcanse la mort antes que cometre un pecat mortal, sap nadá be.

¿Vols tú tamé adquirí eixa siensia? Pues cumplis com a bona teresiana i pensa que val mes sé guapa de ánima que no de cara. Pren per modelo a Santa Teresa, que ere mes guapa que tú, i te enseñará que val mes adorná el ánima de virtuds que el cos de perifollos. ¡Desgraciat del que no sap nadá!

¡Que bé sabie esta siensia el xiquet de la anécdota sigüen: El siñó Mestre habíe repartid diplomes, medalles, llibres, etc. Un xiquet de 10 añs, aplegue a casa i, en gran alegría, enseñe als pares el premi de Doctrina Cristiana. La mare l'abrase i, plena de satisfacsió, exclama; joh, cuan te vull, fill mehu! El pare tamé demostre alegria, pero li pregunte: no ta donat res mes? Y el de historia? Y el de aritmética? Estos serien mes profitosos, ya que en ultim resultad, el Catesisme no te obrirá les portes pa satisfé les nesesitads de la vida.

Al oí asó el xiquet, com si estiguere inspirat per Deu, exclame: «Pare, está vosté mol equivocat; el premi de Doctrina si no me obrís les portes de la terra, me obrirá les portes del Sel.

¡Quina essena se va desarrollá! el agüelo, que no obstan el sehus 83 añs, conservae clara la intelichensia, se pose entre mich de tots i, en els brasos estesos, diu: «Fills mehus la vida es una mentira, pase com el fum, pa respondre a les preguntes que'l ultim exámen Deu mos fará, únicamen servisen les llisóns de Catesisme.

UN CLERICAL.



RECTOROLOGIO

DE LA

Parroquia de Villafranca del Cid

(CONTINUACIÓN)

En 1738, a 6 de Febrero, tomó posesión de esta Rectoría el Dr. Jaime Mateu, natural de la Villa de Benlloch, El día 2 de Marzo de 1745 tomó posesión de la Rectoría de la Ciudad de Peñíscola, en donde estuvo de Rector cuatro años. Después pasó de Canónigo Penitenciario de la Catedral de Tortosa por oposición, en donde murió. En Abril de 1745, tomó posesión de esta Parroquia, el Dr. Lázaro, natural de la Villa de Ulldecona, en Cataluña. Y por el mes de Septiembre del año 1754, pasó a ser Rector de la Iglesia Parroquial de Vallibona, en donde murió. En 1754 a 8 de Diciembre, tomó posesión de esta Rectoría de Villafranca el Dr. Vicente Vilalta, natural de la Villa de Benasal. Y en el mes de lunio del año 1792 aun vivía, y era Rector de esta Parroquia, aunque estaba impedido de un ata-

que de apoplegía.

Día 2 de Octubre de 1799, tomó posesión de esta Rectoría de Villafranca del Cid, el Dr. Joaquín Gallén, natural de la Villa de Lucena. Fué antes Cura Figueroles, Alcudia de Veo, del Obispado de Tortosa, en donde estuvo por espacio de cinco años y medio y ambos curatos logró por oposición a la edad de 33 años.

En 1810, a 25 de Septiembre, tomó posesión de esta Rectoría de Villafranca del Cid el Dr. D. José Folch, natural de la villa de Castellfort. Murió del cólera asiático el 17 de Octubre de 1834. Antes fué Cura de la Aldea y de Vallibona.

En 1850 a 1 de Octubre, tomó posesión de esta Rectoría de Villafranca D. Miguel Villuendas, natural de Morella, antes Cura párroco de La Mata. Pasó a Rector de Villarreal del 1.º de Mayo de 1858, en donde murió en 20 de Octubre de 1868.

Día 13 de Noviembre de 1858 tomó posesión de esta Rectoría de Villafranca del Cid D. Manuel Ferrer, natural de la villa de Cinctorres, antes Rector de Vistabella, cuya posesión tomó en 23 de Octubre de 1850 siendo entonces Clérigo de prima Tonsura y Beneficiado de Cinctorres, pero como no permitió el gobierno de la nación poner en nómina a los ordenados de menores aunque fueran Beneficiados, ni por lo mismo recibir órdenes mayores, les fué preciso hacer oposiciones a curatos o formarse Patrimonio. Murió del 1.º de Agosto del año 1900 gobernando su parroquia por el tiempo de 42 años.

Por muerte de D. Manuel Ferrer entró a regir esta parroquia en calidad de Ecónomo D. Angel Sales Fabregat, natural de Albocácer, posesionándose del cargo el 22 de Agosto de 1900 y dejándolo el 12 de Julio de 1903.

El día primero de Noviembre del año 1903, tomó posesión de este curato de 2.º ascenso, D. Antonio Pitarch y Coll, natural de Cuevas de Vinromá, oriundo de Benicarló, de 36 años de edad. Había desempeñado antes el Economato de Forcall por el tiempo de 6 años, 2 el de Peñíscola y últimamente el de Villafranca del Cid, donde quedó de Párroco.

(Se continuará).



AMARIA

A Tí, Reina del Cielo, bella María, azucena que creces cabe la fuente de inspiración sagrada, fresca y son[riente, dedica estos cantares el alma mía.

A Tí, que eres mi madre, vuelvo los [ojos,

para esperar aplausos de tu ternura; aplausos que no lleven hiel de amargura aplausos que no traigan tristes sonrojos

> Tú, Madre, bebes la luz en su inagotable pozo; Tú pulsas con alborozo el acordado laúd que al Angel llena de gozo.

Tú huellas con pie de nieve la tenue, viviente alfombra del Cielo, donde se atreve a proyectar vana sombra el hombre inconstante y leve.

Tú grandezas atesoras y entre grandezas respiras; mas las almas pecadoras son las flores incoloras que con más cariño miras...

Desde tu trono de gloria mírame también a mí, que a alabarte me atreví, consagrando a tu memoria las canciones que escribí...

> A. GRAU, de las Escuelas Pías de Alcira



LA PURÍSIMA DE JUAN DE JUANES que se venera en la iglesia de la Compañía de Jesús, de Valencia

RUSIA

Murió Lenín, el tristemente famoso jefe de los Soviets, fanático y abominable tirano, a quien cabe una de las más grandes responsabilidades de la tremenda y sangrienta revolución Rusa. A consecuencia de las divergencias suscitadas recientemente en el seno del partido comunista, en Varsovia, las autoridades centrales han decidido recurrir de nuevo al terror rojo. La capital ha perdido su aspecto tranquilo, y más de cuatro mil personas han sido ya detenidas y encarceladas.

He aquí una estadística, que con ocasión de la muerte del dictador bolchevista, copiaba el Dr. Fobreget, tomándola del publicista inglés Sarolea *Personas asesinadas*: 28 obispos, 1219 sacerdotes, 6000 profesores y maestros, 9000 médicos, 54000 oficiales, 260000 sóldados, 70000 policías, 12950 propietarios, 355250 intelectuales y técnicos, 192290 obreros, 815100 campesinos.

Según los telegramas de la prensa, en los funerales del malaventurado Lenín, ocurrieron 3425 desgracias, de las cuales un 30 % resultaron mortales!!!

No obstante las contrariedades de todo género, a fines de Setiembre de 1922 la Misión Pontificia mantenía 4000 personas; a fines de octubre, 10000; en noviembre, 40000; en diciembre, 60000. Así fué aumentando el número de los socorridos. El proceso de monseñor Cicplack y la ejecución de monseñor Cudkiewicz no enfriaron la caridad de Pío XI, y continuaron los generosos socorros hasta distribuir 28 millones de comidas al día; los doce miembros de la Misión había establecido

mil centros de alimentación; distribuyendo 250000 dólares en ropas y 50000 en medicinas. Además, siguiendo el sistema de las Conferencias de San Vicente de Paúl, enviaban paquetes de alimentos a las familias pobres, que por su posición social no podían mezclarse con la multitud de las cocinas económicas. Estos paquetes llevaban provisiones para un mes; su número fué creciendo desde agosto de 1922 hasta junio de 1923, en que se distribuyeron dos mil. El letrero que llevaban era sugestivo: «El Papa de Roma al pueblo ruso». Y en otro lado: «La Misión católica de Socorros tiene la satisfacción de enviar a ustedes esas provisiones. Este paquete es un don de Su Santidad Pío XI, el cual espera que les servirá de consuelo en tiempos tan calamitosos».

SECCIÓN DE NOTICIAS

Hemos recibido de nuevo las hojitas parroquiales que en Valencia y para sus feligreses edita el muy virtuoso párroco de Santo Tomás, nuestro queridísimo amigo y suscriptor Rdo. dom Enrique Sanchis. Encantados hemos quedado al leer sus tan jugosas y bien escritas páginas. Dios mediante, daremos a conocer algunas de éstas a nuestros benévolos lectores y de seguro que quedarán gratísima y eficazmente impresionados. Que el Señor recompense a tan meritísimo Párroco su intensa labor parroquial y su apostólico celo.

Por exceso de original, nos es imposible publicar, en este número, un artículo de «Fray Anastasio», colaborador de nuestra humilde Revista, concontinuación del anterior que apareció en el número 7 de «Nuestra Señora del Losar» intitulado «Casos y cosas de

los dos». En el número próximo veremos de insertarlo.

Ha sido nombrado Delegado de esta parroquia para la organización de la IX Peregrinación a Lourdes, que ha de efectuarse del 20 al 27 de Julio próximo, nuestro Rdo. Sr. Ecónomo. Cuantos deseen informes sobre la citada preregrinación, pueden dirigirse al citado Sr. Cura.

Ha sido nombrado juez municipal de este pueblo, nuestro querido amigo y suscriptor D. Ernesto Tena y Tena. Nuestra enhorabuena.

Ha sido constituído el Ayuntamiento de este pueblo con arreglo al nuevo Estatuto municipal, habiendo sido elegida la comisión ejecutiva del mismo integrada por el Sr. Alcalde, D. Andrés Colom Tena, y Tenientes de alcalde D. Manuel Azar Troncho y don Juan Antonio Gil Monfort.

Han sido nombrados concejales del nuevo ayuntamiento D. Vicente Escuder Querol, D. Benjamín Monfort Colom y D. Juan Vicente Tena, este último como corporativo. Reciban nuestra más cumplida felicitación, y que su paso por el Municipio sea fructífero para el bien moral, material y religioso de Villafranca.

Viajeros: Procedentes de Castellón han llegado a ésta Juan Antonio Tena, Miguel Tena y Tena y sus.dos hijas Luisa y Delfina; Francisco Colom Falcó, Enrique Tena Gil y sus dos hijas María Electra y Lola; de Tortosa, Gregoria Fabregat y sus hijos Antonio, Angel y Asunción; de Benasal, el reverendo D. Clemente Moliner, D. Manuel Martínez, farmacéutico; D. Carlos Salvador, maestro nacional, suscriptor y coloborador de Nuestra Revista, y Clotilde Sales, hermana del Rdo. don

Tobías; de Canet de Berenguer, Josué Fabregat Barrera y Federico Monfort Tena; de Zaragoza, Fernando García Monfort y su señora Teresa Vivé Climent, y Enrique Centelles Colom; de Tortosa, nuestro amigo el Rdo. D. Vicente Fabregat y María Monfort Gil y Magdalena Fortanet. Sean bienvenidos.

Se encuentran en su finca de los Valles de Sagunto, nuestro suscriptor el villafranquino Cándido Centelles y su querida esposa Julia Colom. Que les pruebe su estancia en dicho pueblo.

A Canet de Berenguer ha marchado, con el objeto de dirigir las importantísimas obras de edificación urbana que allí realiza el rico propietario de ésta Antonio Tena Tena, José Monfort García.

Se encuentran más aliviadas en su enfermedad, Patrocinio Monfort y Fermina Pitarch.

De Castellón y Valencia ha regresado Juan Colom Altava, industrial de ésta, hermano del Rdo. Sr. Arcipreste de Albocácer.

Han dado comienzo las obras de edificación de una fábrica de algodón a cargo y cuenta de nuestro suscriptor el 2.º Teniente de Alcalde Juan Antonio Gil Monfort.

Presentada por el Rdo. D. José Cortecáns la renuncia del cargo de Rector del Seminario Conciliar de Lérida, por motivos de salud, ha sido nombrado para sustituirle nuestro queridísimo amigo y suscriptor de esta Revista el M. Iltre. Sr. D. José Machí Fabregat, ex-cura de esta parroquia.

 Reciba nuestra más cariñosa y sincera felicitación.

Niños bautizados: Marzo, día 25, Encarnación Barreda Pitarch, de Vicente v Avelina. -26, Isabel Marín Rochela, de Manuel y Matilde.-Abril, día 4, Juan Manuel Bordás Colóm, de Tomás y Angeles .- 5, Antonio Tena Monfort, de Miguel e Isabel.-6, Otilio Tena Barreda, de Faustino y Dolores.-10, Ana Lanuesa Prat, de Anselmo y Julia.-11, María de los Dolores Fabregat Mestre, de Juan y Palmira.-12, María de los Dolores Centelles Barreda, de Inocente y Genoveva.-12, Felipe García García, de Benjamín v Demetria.-15, Humildad Monfort Tena, de Antonio y Virginia.-17, María Guadalupe Tena Forés, de Manuel y Dominga.-18, Joaquín Escuder Pitarch, de Antonio y Encarnación. -21, Amparo Dolz Escuder, de Manuel y Francisca.

Enfermos: Han sido viaticados, Nicolás Querol Tena y Simona Monfort, habiendo recibido con muchísimo fervor los Santos Sacramentos.

Defunciones: El 28 del pasado mes de Marzo, dejó de existir José Gargallo Gasulla, natural de Mosqueruela y vecino de ésta.—El 6, murió Angel García Puerto, natural de Lucena del Cid, y el 13, Vicente María Tena. A sus respectivas familias les enviamos nuestro más sentido pésame.

AZ.

SUSCRIPCIÓN

PARA EL ARREGLO DE LA CASA-ERMITA

					Ptas.
Suma a	inte	erio	4365'50		
Una devota		1			1'50
Un devoto					5'00
Una devota					5'00
Una niña devota					1'00
Un devoto					50'00
	7	ote	11.	Ti.	4428'00

SUSCRIPCIÓN A LA REVISTA

SUSCRIPCION A LA RE	ISIA
	Ptas.
Suma anterior	. 1161'60
Esteban Monfort Fabregat .	. 10'00
Rdo. D. Juan Puig, Pbro. (Al	-WEST
bocácer)	
Dolores Centelles y Dolores	8
Pitarch	. 3'45
Magdalena Fortanet	
Liria Marín	. 1'25
Marina Manfort	1105
Enriqueta Marín	. 1'00
Carmen Colom	. 0'40
Juan A. Gil	. 3'00
Teresa Colom	. 0.90
Ernestina Pitarch y Natividad	d
Fabregat	
Encarnación Prades	. 2'35
Pilar Monfort	. 2'80
Fábrica Fortanet	. 2'30
» José Vicente	. 3'25
» Juan A. Gil	. 0'35
» Celestino	. 2'30
» Alvaro Monfort	. 16'00
Total	1224'75

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Ciudad Real.—Muchas gracias por sus elogios; pero, y lo otro ¿cuándo viene? Al menos adelante su clasificación.

Albocácer.—Ya ve como trabajan sus amigos en la Revista. ¿Por qué teniendo V. tan finísima péñola no nos deleita con sus valiosos escritos? Hora est jam de somno surgere.

Albocácer.—Anotadas las 6 ptas., que, como verás, van a engrosar la suscripción de la Revista. ¿Por qué no te decides a ayudarnos con tu colaboración dissertissimis verbis? Ya sabes que de plumas callanditas pero eficaces como la tuya necesitamos. ¡Qué Revista más concienzuda saldría entonces! Con que te espero.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

FÁBRICA DE TOQUILLAS
Felipe Colom y Comp.^a

Calle Alcalá, 2

Villafranca del Cid

Fábrica de Camiselas y Calzoncillos
Fortanet y Tena

Plaza D. Blasco, 6 Villafranca del Cid

Fábrica de Géneros de Algodón Juan Antonio Gil

Villafranca del Cid

Pábrica de Camisetas y Calzoncillos Manuel Centelles

Calle Alcalá, 17

Villafranca del Cid

FÁBRICA DE FAJAS DE LANA
Vicente Escuder Querol

Trinquete, 38

Villafranca del Cid

Fábrica de Géneros de Punto Manuel Escuder Martí

Del Losar, 46

Villafranca del Cid

SERRERÍAS.

Rogelio Tena y Gil

Santa Bárbara

Villafranca del Cid

SERRERÍAS

Jaime Artola Bielsa

Alcalá, 20

Villafranca del Cia

FÁBRICA DE CAMISETAS

José Llopis Prades

Calle Alcalá, 10

Villafranca del Cid

SERRERÍA

ANTONIO TENA

San Antonio

Villafranca del Cid

Fábrica de Medias y Géneros de Punto

CELESTINO AZNAR

Calle Alcalá, 4

Villafranca del Cid

Fábrica de Fajas de lana José Vicente Monfort

Calle Alcalá, 21

Villofranca del Cid

Fábrica de Medias de seda Julio Monfort Tena

Calle Alcalá, 23

Villafranca del Cià

Fábrica de Fajas de lana Aurelio Tena Fabregat

Calle de las Eras Villofranca del Cid

MOLINO HARINERO Electra Villafranquina, S. H.

Calle del Losar, 44 - Villafranca del Cid

Máquinas de Aserrar piedra Tarsilo García Monfort

Calle de las Eras, 8-Villafranca del Cid

Fábrica de Toquillas de lana ÁLVARO MONFORT

Calle S. Antonio, 1 - Villafranca del Cid

FABRICA DE LICORES — Y CHOCOLATES —

DE

AMADEO PITARCH

CASTELLÓN

SIMÓN GARCÍA

RELOJERO



Plaza de D. Blasco

Villafrança del Cid